



ESTRATEGIAS DE SOBREVIVENCIA EN LAS PERIFERIAS Y SUBURBIOS EXCLUIDOS DE LA CIUDAD DE MÉXICO

XIMENA BARRIENTOS DOMÍNGUEZ¹, MARÍA PATRICIA DOMÍNGUEZ ECHEVERRÍA² y ULISES URIEL GUZMÁN DORANTES¹

1 Universidad Nacional Autónoma de México, 2 Universidad Autónoma Metropolitana Xochimilco.
arq.barrientos@gmail.com

INTRODUCCIÓN: a finales de los años ochenta, asistimos a un proceso socio-territorial de la nueva organización periférica de la Ciudad de México. Las tierras prometidas para el éxodo popular de los despedidos y sin trabajo, se hallaban localizadas en la periferia, al oriente de la ciudad, donde se desarrollaban "estrategias de supervivencia." **TEORÍA:** deconstruimos, al amparo de la teoría, ciertas consideraciones teóricas clásicas acerca de la periferia urbana, considerada sólo como un gran hotel para llegar a dormir por las noches, sin considerar la realidad local de la periferia en relación con su fuerza de trabajo y las actividades económicas locales que se realizan de forma creciente, participando así en la redistribución de los circuitos comerciales. Esta deconstrucción nos permitió considerar el manejo del territorio y la participación familiar, así como sus prácticas de acción. **Metodología:** para comprender la complejidad de la periferización en las "estrategias de supervivencia" que fueron implementando los nuevos residentes de la periferia, las cuales integran el manejo del territorio desde la perspectiva de los habitantes, utilizamos la entrevista abierta como herramienta metodológica. Para el análisis de los discursos producidos, utilizamos el programa de software textSTAT (Simple Text Analysis Tool) que posibilita el análisis de significados y datos textuales. **CONCLUSIONES:** a través del uso del software textSTAT para el análisis de significados y datos textuales, en las entrevistas realizadas encontramos una serie de palabras con una elevada frecuencia, las cuales analizamos en su contexto, y nos remitieron a varias líneas temáticas en torno a: 1). Procesos socio-espaciales. 2). El establecimiento de nuevas economías populares periféricas para subsistir. 3). Nuevos roles familiares. 4) La economía popular asociada a la consolidación con el espacio. 5) Nuevos imaginarios compartidos.